



## Al estilo del viejo oeste, presentan cartelera de la Fenadu 2024

La Feria Nacional Villista se llevará a cabo del 19 de julio al 4 de agosto con un amplio programa para el disfrute de todas las familias en el marco de la celebración del 461 Aniversario de Durango. **Pág. 2, 3 y 18**



# Presentan la cartelera de Feria Nacional Durango 2024



**Se llevará a cabo del 19 de julio al 4 de agosto, con más de 80 eventos en sus diferentes sedes además de una atractiva cartelera para todos los gustos en el palenque y veleria**

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

Teniendo como escenario Paseo del Viejo Oeste y muy al estilo western, el gobernador del estado, Esteban Villegas, acompañado de su esposa Marisol Rosso, presentaron la cartelera de la Feria Nacional de Durango Francisco Villa 2024, la cual se llevará a cabo del 19 de julio al 4 de agosto, con más de 80 eventos en sus diferentes sedes.

“Es una buena cartelera, creo que para el presupuesto que tiene el estado va a ser una cartelera que va a cumplir con las expectativas de los días de feria, recordemos que en otras ocasiones no todos los días había artistas en la velaria, hoy los 17 días vienen artistas; vamos a incluir tres fechas en

la explanada de los grandes, más el tema del palenque, más algunas sorpresas que no hubo en la feria del año pasado, algunos espectáculos que tenemos para toda nuestra gente... sobre todo el turismo que es lo más importante, que los hoteles estén llenos, que puedan consumir con la gente local y que pueda servir para activar un poquito la economía en durango”, indicó el gobernador.

De igual forma el director de Ferias, Espectáculos y Paseos Turísticos de Durango, Lauro Arce Gallegos, manifestó que por 17 días la Fenadu ofrecerá una diversidad de actividades para todos los gustos y edades.

“La feria durará 16 días, tres fines de semana, del 19 de julio al 4 de agosto y estaremos celebrando 461 años de la fundación de la ciudad de Durango”, indicó el director de Ferias y Espectáculos.

Cómo cada año la velaria presentará a grandes artistas como 90s Pop Tour en la

inauguración el 19 de julio, Panteón Rococó el 20, SantaFe Klan el 21, Junior H el 22, Platanito y Ojitos de Huevo el 23, Lorenzo de Monteclaro y Lalo Mora el 24, Mi Banda el Mexicano y Los Mier el 25, María José el 26, Ana Barbara el 27, Matute el 28, Bronco el 29, Marcos Vidal el 30 y Gloria Gaynor el 31.

Mientras que para agosto harán lo propio Humbe el 1, Flow Picus el 2 y Edén Muñoz el 3 para cerrar el 4 con Emmanuel y Mijares.

En lo que respecta al palenque serán Panter Bético y Luis R. Contróquez quienes pongan a cantar a los duranguenses el 19 y 20 de julio respectivamente, mientras que Edición Especial hará lo propio el 21 de julio, El Palomazo musical con Eliseo Robles, Lalo Mora, Raúl Hernández y Rosendo Cantú se presentará el 25, Los Alegres del Barranco y Los Morros del Norte el 26, Marca Registrada el 27, El Coyote y su Banda con Joel Elizalde el 28, el Payaso



Brincos Dieras el 31, Los Invasores y los Cardenales de Nuevo León el 1 de agosto, Luis Ángel "El Flaco" el 2 y para cerrar Julión Álvarez y su Norteño Banda el 3 de agosto.

En la Explanada de los Grandes, los asistentes se deleitarán con Natanael Cano, Daniflow y Elegantes de Jerez, entre otros, además, como parte de esta Feria 2024, habrá actividades deportivas como el Medio Maratón, hand ball de playa, atletismo y lucha libre AAA. También, juegos mecánicos, gastronomía y un sinfín de atracciones, como espectáculos de charrería, la tradicional cabalgata, Cuernos Chuecos, Subasta Ganadera y exposición de aves.



# Sin infraestructura, no hay bienestar

**Más ataques y propuestas que no lograron aterrizar**

**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

El tercer y último debate entre candidatos a la Presidencia de la República, dejó la impresión de un alto nivel de contienda y acusaciones entre las y el candidato, pero no se aterrizaron propuestas.

**SIN INFRAESTRUCTURA, NO HAY BIENESTAR**

El presidente de la Cámara

Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Salazar Mendía consideró que el debate estuvo con un alto nivel de ataques entre ellos y se fijaron muy pocas las posiciones en torno a la infraestructura que requiere el país, “como pudimos ver muchos ataques entre ellos, y pues la verdad nosotros como sector tanto a nivel local, como a nivel nacional, pues lo que necesitamos son propuestas y la propuesta de

CMIC es que sin infraestructura no hay bienestar, así de simple”, remarcó.

**ATAQUES**

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Raúl Montelongo consideró que hubo lo mismo que en los dos anteriores, “hubo ataques en los cuales no estamos de acuerdo, nos gustaría más escuchar propuestas, ya que si bien hubo algunas no lograron aterrizar”.

## DIRECTORIO

### Fundador

**MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES**

Dirección General

**KARMINA VARGAS CARRETE**

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS**

Subdirección de organización  
y Marketing

**REGINA SÁENZ VARGAS**

Dirección Editorial

**Gonzalo Martínez**

Reporteros

**Martha Leticia Casas Serrano**

**Ángel Castillo Martínez**

**Geraldo Rosales**

**Johan “zero” Unzueta**

**Luis Juarez**

Community Manager

**Amaury Carrola**

Diseñador Digital y Editorial

**Dannai Hernández**

Dirección Administrativa

**Felipe Mendía González**

Auxiliar Contable

**Juana Inés Lerma Gurrola**

Mensajería y Cobranza

**Rolando Núñez**

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

[www.contextodedurango.com.mx](http://www.contextodedurango.com.mx)

Denuncia, no calles  
[redescontexto.dgo@gmail.com](mailto:redescontexto.dgo@gmail.com)  
[contextodigital.dgo@gmail.com](mailto:contextodigital.dgo@gmail.com)  
[redaccioncontexto.dgo@gmail.com](mailto:redaccioncontexto.dgo@gmail.com)

Suscríbese

**618 542 5138**

Año 31, número 11149

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

**Contexto**  
DE DURANGO

# Tras caer de espaldas el pequeño Jhoan, no pudo respirar

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

**J**hoan, es el nombre del pequeño que fue trasladado vía aérea para salvar su vida.

El bebé de solo un año de edad, es originario de Puerto de Guamúchil, del Mezquital, esto de acuerdo a las versiones proporcionadas por su madre la señora Adelina Bailón González, quien dijo las autoridades el pasado viernes, el pequeño tuvo un accidente por el cual se cayó de espaldas.

A partir de ahí su madre señaló que Johan comenzó a tener problemas, por lo que preocupada lo llevó al hospital de Huazamota.

Al ser revisado por los médicos, solicitaron de manera inmediata el auxilio para trasladarlo vía aérea y de urgencia, al detectar insuficiencia respiratoria.

A su llegada de manera inmediata fue trasladado Hospital Materno Infantil, donde los galenos ya definen cuáles serán



los procedimientos que se apliquen al pequeño.

Se estará informando acerca del estado de salud y la evolución del bebé y del caso, ya que adicionalmente se dijo que el bebé

sufre de desnutrición severa.

El traslado vía aérea fue coordinado por la CEPC, al paciente lo recibe ambulancia de Cruz Roja, quien realiza el traslado terrestre al Materno Infantil.



# Centros de hidratación municipal ofrecen atención ante altas temperaturas

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Ante las altas temperaturas que afectan a la región, el gobierno municipal de Durango ha implementado una medida crucial para proteger la salud de sus ciudadanos: la instalación de centros de hidratación para consumo humano, como parte del programa "Por tu salud, ¡ponte trucha con el agua!".

Con el objetivo de prevenir los efectos adversos de la ola de calor, los duranguenses pueden acceder a agua potable de calidad en los centros de hidratación instalados estratégicamente por el gobierno municipal. Estos centros están ubicados en el Corredor Constitución, la plazuela Baca Ortiz y la Unidad Administrativa, lugares de alta concurrencia para maximizar el alcance del programa.

Salud Pública Municipal ga-



rantiza la potabilidad y calidad del agua disponible en estos centros, la cual es trasladada en pipas sanitizadas, asegurando que el suministro sea seguro para el consumo humano.

Además de proporcionar agua potable, los centros de hidratación cuentan con áreas de

recuperación y personal paramédico capacitado para brindar atención en caso de emergencias. Este servicio es vital para atender rápidamente situaciones como la deshidratación y los golpes de calor, que afectan principalmente a los niños y adultos mayores.

# Riesgo de cierre de empresas por falta de obras

Por Martha Casas Durango, Dgo.

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Salazar Mendía, reveló que ha fluido muy lento el tema de la obra pública, lo que tiene en una situación complicada a muchos constructores.

Añadió que están haciendo un diagnóstico para conocer los números precisos del trabajo y el riesgo de cierre de empresas.

Confío en que cuando menos, el Estado y los municipios

dediquen recursos a la infraestructura y otorguen trabajo a las empresas locales.

Ya son años en los que los empresarios del sector de la construcción están batallando por la falta de recursos destinados a la obra pública en los niveles de gobierno, ese es un tema que no ha cambiado en los últimos tiempos y es que por el contrario, cada vez luce más complicado, porque ya hasta se puso al Ejército a construir obras públicas en todo el país.

Agregó que se tiene una alta esperanza de que pronto

puedan estar fluyendo obras cuando menos de orden estatal y en los municipios, ya que hay altas expectativas con la atracción de inversiones extranjeras.

En la cámara se está haciendo un diagnóstico muy preciso del número de empresas que están al borde del cierre, las que ya han cerrado, las que se han debilitado con pérdida de personal, las que no tienen obra y las que todavía están trabajando sobre todo en obra privada. Ese diagnóstico se dará a conocer probablemente la próxima semana.

# Gaby, va por un bosque vivo y pujante

**Durango es reserva nacional forestal, “debemos asumir compromisos para garantizar un desarrollo forestal sustentable”:** GHL

**Por Martha Casas**

**Durango, Dgo.-**

La candidata al Senado de la República por la alianza Fuerza y Corazón por México, Gaby Hernández, La China estableció el compromiso de ir por un bosque vivo y pujante, recordó que Durango es reserva nacional forestal, por tanto, debemos asumir compromisos para garantizar un desarrollo forestal sustentable.

Al reunirse con productores, ejidatarios y comuneros forestales de Pueblo Nuevo, San Dimas y Santiago Papasquiario, la candidata al Senado de la República por la alianza Fuerza y Corazón por México, Gaby Hernández López “La China”, reafirmó su compromiso por trabajar juntos por un medio ambiente y un desarrollo forestal sustentable para tener un bosque vivo.

“El sector forestal de Durango no solo representa orgullo y

esfuerzo, sino una gran aportación al desarrollo económico y productivo del estado y del país... debemos seguir trabajando en equipo; la unión hace la fuerza”, afirmó Hernández López.

Asimismo, anunció su intención de formar parte de la Comisión de Recursos Naturales y Medio Ambiente de llegar al Senado de la República, para trabajar desde ahí en el mejoramiento de las condiciones que dan marco a la protección y aprovechamiento del bosque. “Nos duele ver los incendios forestales y la desesperación de la gente. Necesitamos levantar la voz para que la CONAFOR tenga el presupuesto que antes tenía y pueda haber de nuevo cuadrillas dedicadas a controlar los incendios”, dijo Hernández López.

En la comunidad de Tepalcates, resaltó que Durango cuenta con un área forestal que abarca 10.59 millones de hectáreas, de las cuales el 71 por ciento pertenecen a ejidos, el 25 por ciento a propiedad privada y el cuatro por ciento es propiedad federal.

“Estos datos reafirman la importancia de esta reunión y los compromisos que debemos asumir para garantizar un desarrollo forestal sustentable” y resaltó la región como principal reserva forestal del país, ya que contribuye con el 30 por ciento de la producción nacional maderable.

Por ello, insistió en la necesidad de trabajar de manera responsable y sostenible en el aprovechamiento de los recursos forestales. “Nos comprometemos mucho cómo estamos trabajando la madera, cómo la estamos aprovechando y hacia dónde vamos”, expresó Hernández López.

Acompañada de la candidata a diputada federal Ale Terrones y la candidata al cuarto distrito local, Dany Soto, agregó que el sector forestal de Durango ocupa el sexto lugar nacional en generación de empleos, involucrando a ejidatarios, líderes comunitarios, comisariados, técnicos y especialistas forestales de localidades como Santiago, Pueblo Nuevo y San Dimas.



# Coalición Fuerza y Corazón por Durango presentó su agenda legislativa



**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

Las candidatas y candidatos a las diputaciones locales de la coalición Fuerza y Corazón por Durango presentaron su agenda legislativa, una propuesta sólida, clara, empática y con visión de desarrollo. Esta iniciativa está diseñada para fortalecer el Plan Estatal de Desarrollo 2022 – 2028 y tiene como objetivo principal beneficiar a las familias de Durango.

La agenda legislativa se centra en seis pilares esenciales:

**Desarrollo Económico:** propuestas de incentivos fiscales para fomentar el crecimiento empresarial y la creación de empleos.

**Salud:** aumento del presupuesto para fortalecer las rutas de salud y garantizar la cobertura médica en toda la entidad.

**Educación:** fortalecimiento de programas de ciencia y tecnología para preparar a las futuras generaciones.

**Seguridad:** implementación de medidas para garantizar un entorno seguro para todas las familias.

**Protección a las Mujeres:** políticas específicas para proteger y apoyar a las mujeres en todos

los ámbitos de la sociedad.

**Desarrollo del Campo:** iniciativas como la ley del seguro catastrófico y programas para el cuidado del agua.

## PRESENCIA Y COMPROMISO

En el evento de presentación, se contó con la presencia de las candidatas al senado Gina Campuzano y Gaby Hernández, quien afirmó que la agenda legislativa local "atiende los anhelos del presente y enfrenta con responsabilidad los retos del futuro".

Por su parte, Gina Campuzano subrayó que, "nuestra coalición es la prueba de que podemos dejar de lado los intereses partidistas para enfocarnos en el bien común".

Los candidatos del PAN, PRI y PRD, que forman parte de esta coalición, también están comprometidos con iniciativas que benefician a las familias, como la continuidad de la tarjeta madre, uniformes escolares gratuitos y programas de desayunos escolares.

## CANDIDATOS COMPROMETIDOS

Entre los candidatos que conforman esta coalición se encuentran: Alejandro Mojica, Sughey Torres, Noel Fernández, Dany Soto, Fernando Rocha,

Gaby Vázquez, César Rivas, Manolo Ávila, Coquis Espinoza, Daniel Santoyo, Brenda Calderón, Hilary Bueno, Susy Torrecillas, David Ramos e Iván Soto. Todos ellos han demostrado su capacidad para trabajar en equipo y su firme compromiso con la comunidad.

## EXPECTATIVAS Y CONFIANZA

El próximo 2 de junio, los candidatos de la coalición Fuerza y Corazón por Durango confían en el respaldo de los duranguenses, gracias a sus propuestas enfocadas en temas vitales como el desarrollo económico del campo y la protección del medio ambiente. La coalición también subraya la importancia de garantizar la transparencia y la rendición de cuentas en cada una de sus acciones.

La coalición Fuerza y Corazón por Durango reitera su compromiso con todos los duranguenses, incluyendo mujeres, grupos vulnerables, adultos mayores, niñas, niños y adolescentes. Trabajan incansablemente por un futuro más próspero y equitativo para todos, promoviendo iniciativas que buscan el bienestar y el desarrollo integral de la comunidad.

# Esteban supervisa proyectos que transforman la vida en Nombre de Dios

**Por Gonzalo Martínez**  
Nombre de Dios, Dgo.

El gobernador de Durango, Esteban Villegas Villarreal, llevó a cabo una supervisión de obras en diversas comunidades del municipio de Nombre de Dios, que buscan mejorar la calidad de vida de sus habitantes. Durante su visita, verificó el inicio de la construcción de una cancha de fútbol siete en el poblado de Santa Cruz y revisó los trabajos del programa "Pintura para Fachadas", que ha beneficiado a numerosas familias.

Acompañado por la presidenta municipal de Nombre de Dios, Edelmira Vázquez, el gobernador Villegas Villarreal supervisó personalmente los trabajos en las viviendas beneficiadas por el programa "Pintura para Fachadas". Este programa, gestionado por la Comisión Estatal de Suelo y Vivienda (Coesvi) en colaboración con los ayuntamientos, proporciona pintura y mano de obra gratuita para mejorar las fachadas de las viviendas, contribuyendo así a la mejora de la imagen urbana del municipio.

"En Santa Cruz y otras localidades, hemos llevado a cabo esta importante iniciativa que no solo embellece nuestras comunidades, sino que también eleva la autoestima de sus habitantes", señaló el gobernador. "Estas acciones son parte de nuestro compromiso continuo con los municipios que tienen mayor afluencia de turismo y que necesitan mejorar su infraestructura", agregó.

## UNA NUEVA CANCHA PARA FOMENTAR EL DEPORTE

El gobernador también inspeccionó los inicios de la construcción de una cancha de fútbol siete, un



proyecto esperado por casi una década por los residentes de Santa Cruz. Con una inversión conjunta de tres millones de pesos entre el gobierno del estado y el gobierno municipal, la cancha estará lista en tan solo dos meses. Este nuevo espacio permitirá a niñas, niños y jóvenes practicar deporte en un entorno seguro y adecuado.

"Este proyecto es una respuesta a una necesidad largamente expresada por la comunidad", comentó Villegas Villarreal. "Estamos trabajando para que nuestros jóvenes tengan instalaciones de calidad donde puedan desarrollar sus habilidades deportivas", dijo.

## RECONOCIMIENTOS Y MÁS PROYECTOS EN CAMINO

La presidenta municipal, Edelmira Vázquez, agradeció al mandatario estatal por su visita y por los programas implementados. "Gracias por su visita a este pueblo mágico y por beneficiar a su gente con esta acción y más programas. Tenemos un gobernador de altura que cumple sus compromisos", expresó Vázquez. La nueva cancha deportiva beneficiará directamente a cuatro comunidades: Lauro del Villar, Portes Gil, Santa Cruz y Amado Nervo.

David Payan Guerrero, titular de la Secretaría de Bienestar Social, destacó que esta es la sexta cancha que se constru-

ye en los municipios en 2024, parte de un esfuerzo mayor para fomentar las actividades deportivas y la convivencia familiar. Además, mencionó otras obras recientes en Nombre de Dios, incluyendo pavimentaciones y la instalación de 100 tinacos en diversas comunidades, con una inversión total de 12 millones de pesos.

Jaime Fernández Saracho, director de la Coesvi, detalló que en Santa Cruz se beneficiaron 38 familias con el programa "Pintura para Fachadas", dentro de una serie de acciones estatales que han requerido una inversión de 2.3 millones de pesos.

## LA VOZ DE LOS BENEFICIARIOS

Rubén Romero, uno de los beneficiarios, expresó su agradecimiento al gobernador. "Nunca nos volteaban a ver y ahora contamos con su respaldo", afirmó. Destacó así mismo que actualmente hay cuatro equipos de jóvenes en la localidad, quienes se verán motivados con el nuevo espacio deportivo.

Estos proyectos representan un esfuerzo conjunto entre el gobierno estatal y municipal para mejorar las condiciones de vida en Nombre de Dios, consolidando el compromiso de la administración de Esteban Villegas Villarreal con el bienestar de sus ciudadanos.

## Pasan los meses y siguen sin disposición para meter mano a la supercarretera



**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

El presidente de la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda (Canadevi), Salvador Chávez Molina, lamentó que no haya disposición federal para arreglar asuntos prioritarios como la súper carretera que no solo representa graves riesgos de seguridad, sino también un sobre costo para usuarios y para la población en general.

Agregó que en términos generales las empresas están en riesgo, hay una mayor frecuencia en el cobro de derecho de piso y sin embargo, algunas autoridades no han podido reconocerlo.

El líder empresarial indicó que en el caso del cobro de piso, es uno de los mayores problemas que se han estado viviendo día a día, directa o indirectamente, existe.

Refiriéndose a la problemática en general sostuvo que no

hay disposición de las autoridades federales para tomar el toro por los cuernos.

Las condiciones en las que sigue operando la Supercarretera Durango-Mazatlán, es el ejemplo claro de que no hay disposición, pues desde hace tiempo se hicieron esfuerzos fuertes como ir hasta Caminos y Puentes Federales (Capufe) y Guardia Nacional, pero realmente eso de nada valió, porque no solucionaron el problema de fondo.

“Fuimos a exigir solución a este tema a Capufe, fuimos a la Guardia Nacional y seguimos exactamente igual o peor” y es que refirió que continúa la desviación al camino clandestino y existen cuando menos 52 puntos similares más.

Esto disminuye o anula todas las garantías de seguridad, tanto para ciudadanos, como para las empresas que deben transportar sus mercancías a través

de esa ruta.

Hay otras situaciones complicadas para los empresarios, ya que “cada vez es más frecuente el cobro de derecho de piso y sin embargo las autoridades no han querido reconocerlo, ese es uno de los mayores problemas que hemos estado viviendo todos, día a día, directa o indirectamente”, remarcó de manera textual el empresario.

Esta situación en la carretera y en términos generales implica sobrecostos adicionales generados por la violencia tanto en las carreteras, como en las ciudades, “son supuestos impuestos que se pagan, además de que entre el sector empresarial y es bien sabido que son muchas las personas empleadas por el crimen organizado”.

El tema de la supercarretera, es un ejemplo de la falta de gobernabilidad que existe en el país, concluyó.

## Xóchitl Gálvez cerrará en La Laguna el próximo 22 de mayo

**Fuerza y corazón Durango va por todas las posiciones**

**Por Martha Casas**

Durango, Dgo.

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez cerrará su campaña en Durango y lo hará en la comarca lagunera el próximo 22 de mayo.

Así lo indicó el presidente del Comité Directivo Estatal del Revolucionario Institucional, Ernesto Alanís Herrera.

"Xóchitl Gálvez estará en Gómez Palacio este miércoles 22 de mayo, como parte de los cierres de campaña que se tienen previstos por las diversas regiones del país", esta vez va a la comarca lagunera para tener un acercamiento con la militancia y simpatizantes del movimiento Fuerza y Corazón por México entre el PAN-PRI-PRD

El líder del Partido Revolucionario Institucional consideró que están a punto de obtener el triunfo, prácticamente en los 15

distritos, esto de acuerdo a las mediciones que tienen y al pulso social.

Lo anterior lo señaló el líder del Revolucionario Institucional en Durango, Ernesto Alanís Herrera, luego de la presentación de la agenda legislativa que hicieron los 15 candidatos a distritos locales.

Quedan pocos días de campaña, los candidatos y candidatas estarán también cerrando sus respectivas campañas en tiempo y en forma.

## Capacitan a cerrajeros, yonkeros y mecánicos para realizar trámites

**Por Geraldo Rosales**

Durango, Dgo.

Con el fin de conocer más sobre el reglamento y trámites de refrendo, se realizó una capacitación a dueños de comercios, así lo informó el director de Inspectores Municipales, Ubaldo Salazar Chávez.

"Esta semana se llevó a cabo una capacitación en las instalaciones de la Canaco, en conjunto, ahí con varias direcciones como Salud, Fomento Económico, Desarrollo Urbano, Juzgado Cívico, Inspectores y Protección Civil, es una capacitación que se hizo a dueños de yonkes, talleres mecánicos y cerrajerías con el fin de que sepan más sobre el reglamento y disipar dudas que tengan ellos en cuestión del trámite del refrendo y el trámite del inicio de su permiso", comentó.

Indicó que fueron alrededor de 20 personas quienes asistieron a esta capacitación la cual resultó benéfica para los empresarios ya que se les dio



una guía de cómo realizar sus trámites en ese sentido y pue-

dan ofrecer un mejor servicio a la ciudadanía.

# Vecinos de 5 colonias se manifiestan a favor de Susy Torrecillas

**Por Gonzalo Martínez Lerdo, Dgo.**

En un acto de apoyo contundente, vecinos de las colonias Magisterial, Los Sauces, Nueva Jerusalén, Las Reinas y Niños Héroe se manifiestaron a favor de Susy Torrecillas, candidata a diputada local por el distrito 13 de la coalición Fuerza y Corazón por Lerdo. Los residentes la destacaron como una mujer trabajadora, responsable y de resultados, comprometiéndose a votar por ella el próximo 2 de junio.

## COMPROMISO Y PROPUESTAS DE TORRECILLAS

Durante un encuentro con los vecinos, Susy Torrecillas se comprometió a gestionar inversiones y obras sociales desde el Congreso del Estado, además de fomentar el desarrollo económico y el turismo en la región. Una de sus propuestas clave es la implementación de un programa de reforestación para embellecer y mejorar el entorno de la Ciudad Jardín.

“Voy a regresar con resultados”, afirmó Torrecillas, enfatizando la necesidad de colaboración entre la sociedad

y su oficina para exigir los recursos necesarios del gobierno estatal y aplicarlos en Lerdo. Este llamado a la acción conjunta busca asegurar que los proyectos y beneficios lleguen directamente a las comunidades locales.

## RECONOCIMIENTOS Y TESTIMONIOS

La maestra Rosa Elena Ríos, en su intervención, destacó el impacto positivo del trabajo de Susy Torrecillas como diputada con licencia y presidenta honoraria del DIF de Lerdo, donde implementó programas que beneficiaron a miles de personas. “Su compromiso con la comunidad es evidente en cada acción que ha tomado”, señaló Ríos.

El señor Emiliano Castro describió a Torrecillas como una persona sencilla, trabajadora y joven, capaz de conectarse con una amplia gama de ciudadanos. “Estamos seguros de que cuando esté en el Congreso del Estado, regresará con beneficios tangibles para Lerdo”, expresó.

Por su parte, la señora Ivón Simental aseguró que las mujeres de las cinco colonias se sienten bien representadas

por Susy Torrecillas. “Ella ha cumplido con lo prometido y confiamos en que seguirá trayendo beneficios a nuestras comunidades”, afirmó, reafirmando la fe de los vecinos en la candidata.

## UN FUERTE APOYO COMUNITARIO

El respaldo de estas cinco colonias es un reflejo del reconocimiento a la labor y dedicación de Susy Torrecillas. Los residentes valoran su enfoque en resultados y su capacidad para cumplir sus promesas, aspectos que consideran esenciales para el progreso de Lerdo. Con el apoyo de sus vecinos, Torrecillas busca llevar su visión y compromiso al Congreso del Estado, asegurando un futuro más próspero y equitativo para todos los ciudadanos de Lerdo.

La manifestación de apoyo concluyó con un firme compromiso por parte de los vecinos de trabajar en conjunto con Torrecillas, garantizando así que sus comunidades continúen beneficiándose de proyectos y programas diseñados para mejorar la calidad de vida de todos los habitantes.



## CCE la lamenta la muerte de un empresario este fin de semana

**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Raúl Montelongo Nevárez lamentó el homicidio de un empresario este fin de semana, reveló además que las extorsiones continúan.

Indicó que en términos generales no se sienten inseguros, pero sí han encendido las alertas para tratar de evitar este tipo de situaciones desde las autoridades, hasta la responsabilidad civil de cada uno.

Indicó que es lamentable el

asesinato de un empresario serio, reconocido en Durango y dedicado siempre a sacar adelante a su empresa y como parte de la iniciativa privada de Durango, se pide a las autoridades correspondientes, que lleguen hasta las últimas consecuencias para que el responsable pague por lo ocurrido.

Destacó que en este momento se sabe que hay una persona detenida y se confía que se actuará conforme a la ley.

Si bien hay hechos que han ocurrido en contra de empresarios, en las empresas no se tiene

todavía un nivel de sensación de inseguridad, sin embargo, sí vale la pena hacer un llamado para que las autoridades hagan la parte que les corresponde en materia de seguridad, pero también que desde la responsabilidad civil de cada uno se actúe para prevenir este tipo de delitos.

Añadió que además existen complicaciones muchas veces por extorsiones que no han cesado, que continúan creciendo, pero que afortunadamente muchos empresarios ya saben cómo evitarlas porque se ha dado capacitación en algún momento.

## Un incremento hasta de un 20 % en el uso del agua en temporada de calor

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

El director de Aguas del Municipio de Durango (AMD), Rodolfo Corrujedo, informó que en temporada de calor se incrementa de forma excesiva el uso del agua, alcanzando hasta un 20 por ciento por parte del usuario.

“La demanda se incrementa entre un 15 o 20 por ciento más de lo normal, podríamos decir de las últimas semanas antes de que comenzaran las olas de calor, lo que sucede es que creo que este año como que de pronto cambió la temperatura, no hubo una época así de transición se puede decir, por eso sí notamos que de inmediato aumentó la demanda en una forma excesiva, en comparación por ejemplo de las últimas semanas del mes de enero, que teníamos bastante frío”, indicó.



Dijo que AMD no ha subido sus tarifas y si a alguien le llega un cobro más de lo normal es responsabilidad del usuario por usar más agua de lo normal. Así mismo comentó que siguen encontrando más tomas clandestinas de agua, gracias a los reportes de la propia ciudadanía.

“Sí, continuamos con la veri-

ficación que pudieran arrojar algo en estos días, pero primero tenemos que ser muy cuidadosos con la cuestión de la detección clara, para que no quede ninguna duda, todos los días nos están reportando una toma cuando menos y estas dos, una es un negocio y la otra es una zona residencial”, finalizó.

# Feminicidio de mujer embarazada sería el 11 en 2024

Si se cumplieran los puntos que trae la alerta de violencia de género, se estaría recorriendo el camino hacia la solución de estos problemas

Por Martha Casas Durango, Dgo.

Suman 13 asesinatos de mujeres en lo que va de este 2024 y el hecho más reciente podría ser clasificado como el onceavo feminicidio, según dio a conocer Julieta Hernández Camargo, presidenta de Sí Hay Mujeres en Durango.

En las últimas horas se cometió un aparente feminicidio perpetrado en contra de una mujer embarazada en Pánuco de Coronado; el autor de este hecho delictivo ya se encuentra detenido y confesó haber asesinado a su pareja por celos.

La cifra de feminicidios va elevada, reconoció Hernández Camargo y destacó que en muchos de los casos prevalece el alto consumo de drogas.

Indicó que el grave problema de

consumo de drogas es una de las lecciones que ha dejado esta ola de violencia que ha sucedido en Durango en contra de las mujeres.

Agregó que de acuerdo a los análisis que se hacen de las causas de tanta violencia hacia las mujeres, una de las más recurrentes es justamente el consumo de drogas ya que en muchos de los hechos las mujeres son asesinadas por personas que han estado drogadas bajo los influjos de alguna sustancia tóxica o incluso del alcohol.

“Es mucho lo que está sucediendo”, indicó para mencionar el hecho sucedido recientemente en la tienda Coppel, o la mujer que fue quemada (y que era originaria de Canatlán).

## MACHISMO

Sin embargo, señaló que eso también pone en evidencia de grave problema que tiene Durango en torno al machismo, al hecho de que los hombres sientan que las mujeres son de su propiedad y tienen

derecho a hacer lo que quieran con ellas, desde violentarla sexualmente golpearlas e incluso matarlas.

“Independientemente de que la droga es el principal motor para la comisión de estos delitos, pues está también el machismo”, puso en relieve la entrevistada.

## JUSTICIA

Indicó que de los 13 asesinatos o de los 11 feminicidios, se tiene conocimiento que se ha hecho justicia en casi todos los casos únicamente dos se encuentran prófugos.

“Pero aun así se deben de emprender acciones contundentes en contra de la violencia de género, sí atender la alerta que se tiene, pero también trabajar en la prevención del consumo de drogas y acabar con el machismo, es algo muy complicado, pero se debe de trabajar en ello”, sentenció.

Finalmente, recalcó que si se cumplieran los puntos que trae la alerta de violencia de género, se estaría recorriendo el camino hacia la solución de estos problemas.

# IMM sigue implementando estrategias para abatir la violencia en contra de las mujeres

Por Geraldo Rosales Durango Dgo.

La directora del Instituto Municipal de la Mujer (IMM), Mina Argumedo García, informó que se sigue implementando estrategias para abatir la violencia en contra de las mujeres, en esta ocasión iniciarán con el protocolo en el bar María Dolores, el cual será exclusivo solo para mujeres.

“Como bien saben en el Instituto Municipal de la Mujer hemos estado implementando diferentes estrategias para abatir lo que es la violencia

contra las mujeres, uno es el protocolo No más, contra el acoso callejero que hemos estado implementando sobre todo en instituciones educativas, con jóvenes adolescentes, pero también está la parte del transporte público que ya hemos llevado a cabo con algunos sindicatos y ahora viene la etapa de antros y bares que este protocolo Vivas fue precisamente una iniciativa de las empresarias jóvenes”, indicó.

Informó también que esta semana iniciarán con el protocolo

en el bar María Dolores, el cual atenderá sólo a mujeres.

“Esta semana ya iniciaremos con el protocolo en el bar María Dolores, un bar de puras mujeres y agradecer esta disposición del empresario de poder ahora sí que sumar este tipo de acciones para beneficio de las mujeres, de sus clientes, los usuarios y también del personal que ahí labora porque son herramientas que nos van a beneficiar sobre todo a hacer consciencia a las mujeres a que seamos cuidadas, nadie nos va a cuidar mejor que nosotras mismas”, precisó.

## Hospital Municipal del Niño cuenta también con suero antialacránico

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

Juan Esteban Aguilar Estrada, director de Salud Pública Municipal, informó que ante las constantes picaduras de alacrán por la temporada de calor, el Hospital Municipal del Niño cuenta también con suero antialacránico.

“Es importante socializar que en el Hospital Municipal del Niño se cuenta también con el suero antialacránico, es un módulo que tenemos frente al alacrán, es una extensión de los módulos antialacrán en el municipio que es el Hospital Materno Infantil y el hospital 450, pero afortunadamente de momento no hemos tenido necesidad de poder aplicar este suero, sin embargo, en esta temporada sí se incrementa el riesgo no de poder estar teniendo este tipo de problemas”, indicó.

En ese sentido, informó también que en el Hospital Municipal Veterinario se cuenta con dosis de suero antialacránico para mascotas, ya que también por la temporada pudieran llegar a ser afectadas.

“El tratamiento a final del día en muchas de las ocasiones amerita el uso de este suero también en las mascotas,

en ocasiones es meramente fármacos que conocemos para revertir reacciones ante la picadura de un insecto como este, entonces comentarles

también que en el Hospital Municipal Veterinario se está preparado ante una contingencia con mascotas por picadura de alacrán”, finalizó.



**PAQUETES DE CIRUGÍA** INFORMES: 618-496-41-79  
618-496-41-80

Todos nuestros paquetes (excepto cirugías ambulatorias)  
Incluyen: 1 noche de estancia, analgésicos y antibióticos básicos, 3 dietas, personal de enfermería y uso de quirófano.

\*NUESTROS PAQUETES DE CIRUGÍAS NO INCLUYEN HONORARIOS MÉDICOS, NI ANESTESIOLOGO

**HERNIOPLASTÍA \$8,000.00**

**COLECISTECTOMÍA \$10,000.00**

**APENDICECTOMÍA \$8,500.00**

**CIRUGÍA MAYOR DE ORTOPEDIA \$11,000.00**

**CIRUGÍA GENERAL MAYOR \$11,000.00**



Contamos con servicio de

**LABORATORIO DE ANÁLISIS CLÍNICOS**

**Curso de PRIMER RESPONDIENTE \$720.00 (PRIMEROS AUXILIOS)**

Duración de 8 horas

Incluye:

- \* Constancia de participante.
- \* Constancia a empresa.
- \* Práctica con maniqués y equipo personal para el curso.



**EMERGENCIAS:**

**618-817-34-44**

**f Cruz Roja Mexicana Durango**

AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRIS 181001202A0548

# SIGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES



@ContextodeDurango



ContextoDurango



ContextodeDurango



Contextodgo



@tvcontextodurango



@ContextodeDurango



contextodedurango.com.mx





LIC. JOSÉ MIGUEL  
CASTRO CARRILLO  
OPINIÓN

## ACCIONES PARA CUIDAR EL MEDIO AMBIENTE

La protección del medio ambiente es un tema que involucra a todos, ya que requiere de la participación no sólo de los ciudadanos, sino también de las empresas para detener el calentamiento global, cuidar la disposición de agua y el sano aprovechamiento de nuestros recursos naturales.

La contaminación ambiental tiene un altísimo costo para la salud de los seres vivos, y toda inversión encaminada a eliminar o reducir sus riesgos, como la mejora de la calidad del agua, la reducción de basuras o el empleo de combustibles menos contaminantes, reportará mejoras para los humanos y otras especies.

Temperaturas extremas, inundaciones o sequías son solo algunos de los fenómenos relacionados al cambio climático, y los niveles crecientes de dióxido de carbono en la atmósfera están calentando nuestro planeta, y provocan el surgimiento de incendios cada vez más graves.

Al ser un punto de reunión y de creación de cultura las empresas pueden llegar a ser agentes clave en el entorno en que se encuentren, ya que en nuestro país la industria de reciclaje cuenta con más de 35 años dedicada a recuperar materiales como metales ferrosos, no ferrosos y plástico, para darles una segunda vida.

Según datos de la Asociación Nacional de industrial del plástico (ANIPAC) en el 2021 México, a pesar de ser uno de los principales países en materia de economía circular en América Latina, solamente logró reciclar el 30% del consumo anual, pero se requiere aún de más esfuerzo y de esta forma contribuir a generar una economía circular concientizando sobre el consumo y cuidando los recursos.

Así, se pueden implementar acciones concretas con la que pueden sumarse al cuidado del medio ambiente desde una empresa, como evitar dejar aparatos encendidos, por lo que se puede realizar un sondeo al finalizar el día laboral para

localizar todos los aparatos que pueden apagarse y desconectarse sin causar algún problema.

Fomentar el hábito de no dejar dispositivos enchufados en reposo representará un ahorro energético a largo plazo, además de que contribuirá para alargar la vida de estos, sobre todo, si se considera que las acciones que impactan en el ciclo de vida de productos inevitablemente también impactan en la utilización de nuestros recursos naturales.

Se requiere crear conciencia en las y los colaboradores de la empresa, ya que la actitud que las personas tengan sobre el tema será un factor clave en el éxito de estrategias, de bajó a la importancia de incentivarlos al involucrarlos en el diseño y ejecución de programas ambientales o investigando sobre el impacto ambiental dentro de la industria a la que pertenecen.

Llenar de verde los espacios contribuye a cuidar el medio ambiente, al colocar plantas adecuadas para espacios interiores dentro de la empresa, además de generar conciencia, ayudarán a eliminar elementos contaminantes que se puedan encontrar en el aire.

Separar, optimizar y reciclar también debe ser un objetivo, es necesario analizar qué tipo de residuos son los más comunes dentro de la empresa, pueden ser de uso administrativo, personal o incluso de la operación principal, y colocar contenedores en los que se pueda separar la basura en orgánicos, inorgánicos o pet. En el caso de una oficina, si realizan impresiones constantemente se puede colocar un contenedor específico para papel para reciclar, y otro para papel que puede ser reutilizado en una de sus caras.

De la misma manera, si la empresa genera residuos de PET o scrap de metal, es imprescindible establecer un sistema de recolección para el total aprovechamiento de estos materiales. Es tiempo de reciclar.

VELARIA



**90's  
POP TOUR**  
19 julio



**PANTEÓN  
ROCOCO**  
20 julio



**SANTA  
FE KLAN**  
21 julio



**JUNIOR H**  
22 julio



**PLATANITO Y  
OJOS DE HUEVO**  
23 julio



**LORENZO DE  
MONTECLARO  
Y LALO MORA**  
24 julio



**LOS MIER Y  
BANDA EL  
MEXICANO**  
25 julio



**MARÍA JOSÉ**  
26 julio



**ANA  
BARBARA**  
27 julio



**MATUTE**  
28 julio



**BRONCO**  
29 julio



**MARCOS VIDAL**  
30 julio



**GLORIA GAYNOR**  
31 julio



**HUMBE**  
01 agosto



**FLOW PICUS**  
02 agosto



**EDÉN MUÑOZ**  
03 agosto



**EMMANUEL  
Y MIJARES**  
04 agosto



PUNTOS DE VENTA



O A TRAVÉS DE: TicketSTAR ZOOMIX



DURANGO GOBIERNO DEL ESTADO

FEPT



El valor de nuestra gente

**PALENQUE**  
PANCHO VILLA  
DURANGO  
2024



**PANTER  
BÉLICO**

19 DE JULIO



**LUIS R.  
CONRIQUEZ**  
Y FANCHITO ARREDONDO

20 DE JULIO



**EDICIÓN  
ESPECIAL**

21 DE JULIO



**PALOMAZO  
NORTEÑO**

25 DE JULIO



**ALEGRES DEL  
BARRANCO**  
Y MORROS DEL NORTE

26 DE JULIO



**MARCA  
REGISTRADA**

27 DE JULIO



**EL COYOTE**  
Y JOEL ELIZALDE

28 DE JULIO



**BRINCOS DIERAS**  
Y TITO EL RANCHERO

31 DE JULIO



**INVASORES Y  
CARDENALES**

01 DE AGOSTO



**LUIS ANGEL  
"EL FLACO"**

02 DE AGOSTO



**JULI3N  
ALVAREZ**

03 DE AGOSTO



**ALFREDO  
OLIVAS**

09 DE AGOSTO

VENTA DE BOLETOS EN: [www.boletica.mx](http://www.boletica.mx)



2022 DURANGO 2028  
GOBIERNO DEL ESTADO

FEPT  
FERIAS, ESPECTÁCULOS  
Y PASAJOS TURÍSTICOS

# Presentación Feria 2024









Pág. 24

# Melissa brilla



Pág. 26

# Reto Contadores



Pág. 27

# Buscan mejorar



# Melisa brilla en el Pre Nacional del Inter en Natación

**Por Ángel Castillo**  
Durango, Dgo.

Con un inicio prometedor, la nadadora duranguense Melisa Ruelas ha dejado una marca indeleble en el Pre Nacional de Inter en Natación, celebrado en el moderno centro acuático del TECNМ-Chihuahua. Melisa ha demostrado ser una competidora formidable, llevándose tres medallas de oro en un solo día de competencias, destacándose en las pruebas de 50 metros mariposa, 50 metros estilo dorso y 200 metros estilo libre.

## Triunfos individuales

Melisa Ruelas del Instituto Tecnológico de Durango subió al podio en primera posición tras dominar la prueba de 50 metros mariposa. Con su técnica depurada y su impresionante velocidad, superó a sus rivales con una actuación que mostró su preparación y compromiso. Posteriormente, en la prueba de 50 metros estilo dorso, Melisa nuevamente se alzó con el

oro, evidenciando su versatilidad y habilidad en diferentes estilos de natación. Finalmente, coronó su jornada dorada con una destacada victoria en los 200 metros estilo libre, una prueba que combina velocidad y resistencia, y en la que Melisa demostró su superioridad.

## Esfuerzo colectivo y logros en equipo

La destacada actuación individual de Melisa Ruelas fue complementada por los logros en las competencias de relevos, donde los equipos de Durango también brillaron. En la prueba de 200 metros relevo combinado femenino, el equipo obtuvo la medalla de bronce. Esta competencia, que requiere una sincronización perfecta entre los nadadores, evidenció el trabajo en equipo y la cohesión del conjunto duranguense.

En la categoría varonil, el equipo de relevos de Durango se adjudicó la medalla de plata en los 400 metros relevo combinado. Este logro es testimonio

del talento y la dedicación de los nadadores varones, quienes mostraron gran fortaleza y coordinación en una prueba que exige tanto velocidad como resistencia.

## René Martínez García: otra estrella duranguense

Además de los logros de Melisa, otro duranguense destacó en la competencia. René Martínez García se adjudicó la medalla de plata en la agotadora prueba de 1,500 metros libre. Esta prueba de larga distancia puso a prueba la resistencia y la estrategia de los competidores, y René mostró una impresionante capacidad para mantener un ritmo constante y finalizar fuerte, asegurando así su lugar en el podio.

## Una jornada memorable para Durango

La actuación de los nadadores de Durango en el Pre Nacional de Inter en Natación no solo resalta el talento individual de sus atletas, sino también el excelente trabajo de sus entrenadores.

nadores y el apoyo constante de las instituciones deportivas del estado. Estos logros son el resultado de meses de arduo entrenamiento, disciplina y un compromiso inquebrantable con el deporte.

Melisa Ruelas, René Martínez García y los equipos de relevos han puesto en alto el nombre de Tecnológico de Durango, y sus éxitos en Chihuahua son un preludio de lo que se espera en futuras competencias. La comunidad deportiva de Durango celebra estos logros con orgullo y mira hacia adelante con grandes expectativas, apoyando a sus atletas en cada brazada y cada competición.





## Desafía tus límites en el Reto Contadores 2024

**Por Ángel Castillo Durango, Dgo.**

¿Eres un amante del running y los desafíos? ¡Entonces este evento es para ti! El Colegio de Contadores Públicos de Durango A.C. te invita a participar en la sexta edición de su emocionante carrera anual "Reto Contadores". Este evento se ha convertido en una tradición esperada por corredores de todas las edades y niveles, ofreciendo una oportunidad única para desafiar tus límites y disfrutar de una experiencia inolvidable.

Este año, los participantes podrán elegir entre dos desafíos: la carrera de 10K y la de 5K, ambas con categorías femenil y varonil. La carrera tendrá lugar el domingo 26 de mayo a las 8.00 am, y está diseñada para atraer tanto a corredores experimentados como a aquellos que buscan iniciarse en el mundo del running. La ruta, que recorrerá algunos de los paisajes más emblemáticos de Durango, promete ser tan desafiante como gratificante.

Cada corredor inscrito reci-

birá un kit de competidor que incluye una playera Dri-FIT, un buff conmemorativo y una medalla de finalista. Estos artículos no solo son recuerdos de tu participación, sino también símbolos de tu esfuerzo y dedicación. Además, los primeros tres lugares de cada categoría recibirán premios en efectivo, reconociendo su desempeño y esfuerzo. Pero eso no es todo, ya que todos los inscritos tendrán la oportunidad de participar en la rifa de premios en especie, añadiendo un toque de emoción y recompensa para todos los participantes.

El cupo está limitado a 500 personas, por lo que es crucial asegurar tu lugar con anticipación. Las inscripciones están disponibles en el Colegio de Contadores Públicos de Durango A.C., Pastelería Monchys (Sucursal Libertad), y Cordillera Trek. El costo de inscripción es de \$300, un precio accesible para un evento de esta magnitud y que incluye tantos beneficios para los participantes.

El "Reto Contadores" no solo

es una carrera, sino una celebración del espíritu deportivo y comunitario. Es una oportunidad para que corredores de todas las edades y habilidades se reúnan, se desafíen a sí mismos y compartan su pasión por el running. Ya sea que participes en la carrera de 10K o en la de 5K, estarás formando parte de una comunidad vibrante y activa, comprometida con la salud, el bienestar y el espíritu competitivo.

No pierdas la oportunidad de ser parte de este emocionante evento. ¡Inscríbete ahora y prepárate para vivir una experiencia inolvidable en el "Reto Contadores 2024"! Asegura tu lugar, entrena duro y prepárate para desafiar tus límites en una de las carreras más esperadas del año en Durango. ¡Nos vemos en la línea de salida!

Para más información y actualizaciones, sigue las redes sociales del Colegio de Contadores Públicos de Durango A.C. y mantente al tanto de todas las novedades sobre este increíble evento.

# Caliente de Durango lucha por mejorar

## En la Zona Norte de la Liga Mexicana de Beisbol

Por Ángel Castillo  
Durango, Dgo.

La temporada de la Liga Mexicana de Beisbol avanza y los equipos de la Zona Norte continúan su lucha por los primeros lugares. El equipo Caliente de Durango se encuentra en una situación difícil, ocupando la octava posición con un récord de 13 victorias y 20 derrotas, lo que representa un porcentaje de victorias de .394.

Monterrey lidera la tabla con un impresionante récord de 23-10 y un porcentaje de victorias de .697, manteniéndose como el equipo a vencer en la Zona Norte. Los Sultanes han mostrado una notable consistencia tanto en casa (13-5) como en la carretera (10-5), acumulando 201 carreras a favor y solo 146 en contra, lo que les da una diferencia de 55 carreras.

Saltillo ocupa el segundo lugar con 19-14 y un porcentaje de .576, a 4.0 juegos de distancia del primer lugar. A pesar de sus recientes derrotas, han demostrado ser un equipo sólido con un balance positivo tanto en casa como fuera.

Monclova, Laguna y Tijuana se encuentran empatados en el tercer lugar con un récord de 18-15 y un porcentaje de .545. Cada uno de estos equipos ha tenido sus altos y bajos, pero se mantienen en la pelea, especialmente con Monclova mostrando un reciente aumento de forma con un récord de 8-2 en sus últimos diez juegos y una racha de dos victorias consecutivas.



Dos Laredos sigue de cerca con 17-16 y un porcentaje de .515, mientras que Aguascalientes, con 14-19 y un porcentaje de .424, ocupa el penúltimo lugar, solo un puesto por encima de Durango.

Para Caliente de Durango, la temporada ha sido un desafío. Con un récord de 2-8 en los últimos diez juegos y una racha de dos derrotas consecutivas, el equipo busca urgentemente una forma de revertir su suerte. Sus dificultades son evidentes tanto en su desempeño en casa (7-8) como en gira (6-12). Además, han anotado 147 carreras, la cifra más baja en la Zona Norte, mientras han permitido 229, lo que les deja con una diferencia de -82, la peor de la liga.

A pesar de estos retos, el equipo y sus aficionados mantienen la esperanza de una remontada. Con talento en su roster y el apoyo de su base de seguidores, Caliente de Du-

rango tiene la oportunidad de mejorar su posición en la tabla y cerrar la brecha con los equipos de arriba.

El manager y los jugadores están enfocados en ajustar su estrategia y mejorar su desempeño en los próximos juegos. Los próximos enfrentamientos serán cruciales para determinar si pueden escalar en la clasificación y competir por un lugar en los playoffs.

La temporada aún tiene mucho camino por recorrer, y en el béisbol, cualquier cosa puede suceder. Los aficionados de Durango seguirán apoyando a su equipo con la esperanza de ver una mejora y celebrar más victorias en lo que resta de la temporada.

Para más información sobre los juegos, estadísticas y novedades del equipo, sigue las redes sociales oficiales de Caliente de Durango y la Liga Mexicana de Beisbol.



## Alexa Moreno retorna a las competencias rumbo a París 2024

La bajacaliforniana competirá del 23 al 26 de mayo en la World Challenge Cup de Gimnasia Artística en Bulgaria tras campamentos en Estados Unidos y Brasil

### CONADE

**T**ras completar un campamento de preparación en Brasil, Alexa Citlali Moreno Medina abrirá su calendario competitivo de este año con la World Challenge Cup de Gimnasia Artística que se llevará a cabo en Varna, Bulgaria, del 23 al 26 de mayo.

La bajacaliforniana, quien se alista para su tercera cita olímpica, emprendió el viaje al continente europeo desde la ciudad de Los Ángeles, Estados Unidos, para disputar el certamen al lado de su nueva entrenadora nacional Maricar-men Valenzuela.

La World Challenge Cup de Gimnasia Artística marca el regreso a las competencias de



Alexa Moreno, luego de que su último evento fueron los Juegos Panamericanos Santiago 2023, donde vivió su debut en esta justa.

Como parte su preparación a París 2024, la deportista, jun-

to a Ahtziri Sandoval también clasificada a la justa de verano, inició el año con un campamento en Houston, Estados Unidos, donde regresó a trabajar junto a reconocidas gimnastas, entre ellas, Simone Biles.

# Arqueros ponen la mira en la segunda etapa del Serial de Copas del Mundo 2024



**12 seleccionados buscarán puntos de ranking del 21 al 26 de mayo en Yecheon, Corea del Sur**

## Conade

La selección mexicana de tiro con arco se declaró lista para competir en la segunda etapa del Serial de Copas del Mundo de la especialidad, a celebrarse del 21 al 26 de mayo en Yecheon, Corea del Sur, la cual otorga puntos para el ranking rumbo a los Juegos Olímpicos París 2024.

Alejandra Valencia, Ana Paula Vázquez, Ángela Ruiz, Matías Grande, Carlos Rojas y Bruno Wing, en la modalidad de recurvo, así como los especialistas en compuesto Dafne Quintero, Maya Becerra, Esmeralda Sánchez, Sebastián García, Juan Del Río y Máximo Méndez son las flechas que representarán al país en territorio asiático.

Al momento, México tiene todas las plazas olímpicas en la rama femenil y una en varonil, por lo que Matías Grande, Carlos Rojas y Bruno Wing



intentarán destacarse para escalar peldaños en el listado por equipos, que es una de las dos últimas vías posibles para obtener el boleto a París 2024 (la otra es el Clasificatorio Mundial en junio).

En la primera etapa, celebrada en Shanghái, China, el representativo nacional obtuvo una medalla de plata con Maya Becerra en compuesto femenil individual; además,

se rompieron récords de las Américas en recurvo individual sub-21 (Matías Grande) y en equipo compuesto femenil (Becerra, Dafne Quintero y Esmeralda Sánchez).

Las actividades comenzarán este martes con las prácticas oficiales para todos los arqueros y también se llevarán a cabo las rondas clasificatorias en la modalidad de compuesto de ambas ramas.

# Abasto de medicamentos sigue sin alcanzar niveles ideales, revela informe

Por Gonzalo Martínez

El suministro de medicamentos en México mejoró durante 2023, pero aún está lejos de alcanzar niveles ideales, y las enfermedades mentales fueron las más afectadas por la escasez de fármacos, según un informe presentado este lunes por el colectivo Cero Desabasto.

“Sí ha habido una mejora en cuanto al acceso y en 2023 es más que evidente. Desde 2022 ya comenzábamos a ver esa tendencia, pero en 2023 las cosas mejoraron; no obstante, no dejamos de mantener la vigilancia”, afirmó Frida Romay, coordinadora del Colectivo Cero Desabasto y jefa de la Causa de Salud y Bienestar en Nosotrxs, en una conferencia de prensa.

Romay precisó que en 2023, más de 7.5 millones de recetas no se surtieron de manera efectiva en las principales instituciones de seguridad social, lo que representó un 55 por ciento menos que en 2022.

## Radiografía del Desabasto 2023

El informe, publicado por Cero Desabasto el lunes 20 de mayo de 2024, detalló que el porcentaje de surtimiento del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales (ISSSTE) está por encima del 98 por ciento, mientras que el de Petróleos Mexicanos (Pemex) es del 90 por ciento, el de la Secretaría de Marina (Semar) del 84.3 por ciento, y el de la Defensa Nacional (Sedena) del 73.9 por ciento.

Romay destacó que, aunque el cáncer sigue siendo una de las enfermedades más afectadas, por segundo año consecutivo, los padecimientos mentales



como la depresión, la ansiedad y el trastorno de déficit de atención ocuparon el primer lugar en desabasto el año pasado.

“Por segundo año consecutivo, en 2022 y 2023, las enfermedades relacionadas con la salud mental ocuparon el primer lugar en número de reportes y recibimos informes de todas las entidades federativas”, enfatizó Romay.

Debido a la escasez de medicamentos, las quejas de pacientes a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) por falta de surtimiento aumentaron un seis por ciento entre 2022 y 2023. El IMSS fue la institución con más quejas registradas, seguida por el sistema penitenciario.

## Disminución en la cobertura de vacunación

Andrés Castañeda, también coordinador del Colectivo Cero Desabasto, señaló que uno de los puntos más preocupantes revelados por el informe es la caída en la cobertura de vacunación en México.

“Vemos con preocupación cómo de por sí no estábamos muy bien (en vacunación), pero ahora estamos peor. Tenemos una caída en el esquema completo, que hace un año era del 83-84 por ciento, a un 66 % en 2023 en los niños de un año”, lamentó.

Castañeda añadió que la cobertura de la vacuna Triple Viral (SRP) en su segunda dosis bajó de 91.8 por ciento a 66.8 por ciento y en su primera dosis de 86.9 por ciento a 66.8 por ciento. Además, la cobertura de la SRP a los 18 meses disminuyó de 47 por ciento a 43.6 por ciento y la cobertura de la hexavalente en su cuarta dosis pasó de 84.3 por ciento a 61.6 por ciento.

Asimismo, la cobertura de la BCG (tuberculosis) se redujo de 93.3 por ciento a 83.9 por ciento, la tercera dosis de la neumocócica 13 valente bajó de 80.7 por ciento a 70.8 por ciento y la cobertura de la vacuna contra el rotavirus disminuyó de 79.9 por ciento a 74.6 por ciento.

## Contexto de la crisis

La crisis por el desabasto de medicamentos en el sector salud mexicano se agudizó en 2019 debido a los recortes presupuestarios y los cambios en la compra de medicinas impuestos por el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien asumió el cargo el 1 de diciembre de 2018.

La situación se complicó aún más en 2020 y 2021 por el impacto de la pandemia de COVID-19, lo que desató protestas a nivel nacional y una de las mayores crisis políticas para el Gobierno.

# Barcelona, Madrid, Londres y otras ciudades se sumaron a la "Marea Rosa"



Por Gonzalo Martínez

**A**l grito de "¡Sí, se puede! ¡Sí, se puede!", numerosas personas se sumaron este domingo a la "Marea Rosa" en Madrid, España y otras localidades alrededor del mundo. En la capital española, manifestantes portaban banderas mexicanas y carteles con consignas como: "¡Ya Basta! 180 mil homicidios. Me obligaron a emigrar", o "Por un México sin miedo", mientras se congregaban frente a la embajada de México y entonaban el himno

nacional.

En Barcelona, un grupo reducido de personas se concentró frente al Consulado mexicano con pancartas que proclamaban: "El populismo es el cáncer de México", "Xóchitl presidenta", "En defensa de la República" o "Inundemos las urnas", instando a votar masivamente el 2 de junio.

En Londres, los manifestantes exhibían carteles con mensajes de "Democracia", "Justicia" y "Libertad", mostrando su respaldo a la candidata Xóchitl Gálvez, de la coalición "Fuerza y

Corazón por México" (PRI, PAN y PRD).

En la isla de San Bartolomé, en las Antillas francesas, una ciudadana mexicana expresó su apoyo con mensajes como "Viva México" y "La Marea Rosa", destacando que en la plaza pública de la isla se había colocado una bandera mexicana en solidaridad con la manifestación en México.

Se tenían previstos eventos y manifestaciones en hasta 102 ciudades, incluyendo Canadá, Estados Unidos y varias ciudades europeas.